
 

組織登山嚮導公會之探討 
賴介中 * 

摘  要 
針對登山界專職從事嚮導與協作工作的眾多問題定位在哪裡？ 

台灣目前到底有多少人從事這一行？ 

遇上大眾媒體的妖魔化？還有網路的口水戰…… 

我們能夠做些什麼？ 

首先要探討的幾個問題： 

一、嚮導/協作與公部門（入園、入山……） 

  入園申請的困擾？ 

  入山申請可以和入園合一嗎？ 

  申請時拼速度的是秒殺，按照抽籤的中籤率超低，一位難求？ 

  一定要填那麼多的資料嗎？ 

  和馬來西亞、日本、尼泊爾……的登山比較 

  對於個資的保護 

二、嚮導/協作與客戶之權利義務與歸責問題 

三、為何要成立嚮導/協作同業公會? 

  公會的潛在問題 

  職業團體長年來爭議不斷，尤其是「強制入會」與「業必歸會」兩項原則，根本是變相 

  「收保護費」……每年必須繳納費用，但是公會有替會員做些什麼嗎? 

  會員拒繳，公會沒有經費可以運作嗎? 

四、產業發展與職業保障 

  多年帶隊登山經驗，所認知登山嚮導與協作的現況分享 
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